La Nacion (Costa Rica)

Cierre de fronteras golpeó plan contra la trata de personas

»Programa se financia con un impuesto de un \$1 por salir del país

Sociedad

1 agosto 2021 Eillyn Jiménez B. eillyn.jimenez@nacion.com

El cierre de fronteras por la pandemia de covid-19 generó una disminución en el dinero invertido en la atención para víctimas de trata de personas. En un año, el monto para ese fin tuvo una baja del 95,6%.

Así lo refleja el Informe de Trata de Personas 2021Costa Rica, elaborado por el Departamento de Estado de Estados Unidos.

Según el documento, el Fondo Nacional contra la Trata de Personas y Tráfico Ilícito de Migrantes (Fonatt), adscrito a la Dirección General de Migración y Extranjería (DGME), desembolsó en 2019 un total de ¢172 millones para cubrir las necesidades de las personas perjudicadas por este delito.

Mientras, en el 2020 solo se giraron ¢7,4 millones, lo cual refleja una notable diferencia en un periodo de 12 meses.

Si se compara con 2018, la baja es aún más significativa, ya que ese año el monto asignado para cubrir los servicios brindados a las víctimas del delito de trata de personas fue de ¢429,6 millones.

El informe revela que al tiempo que disminuyen los fondos disponibles, aumentó la cifra de víctimas de trata, la cual subió de 20 en el 2018 a 50 entre junio del 2020 y junio del 2021.

El análisis precisa que el Gobierno de Costa Rica atribuyó la situación financiera a "fuertes limitaciones presupuestarias durante la pandemia y a las medidas de austeridad financiera" en el país.

"Los observadores informaron de que la falta de desembolso de todos los recursos asignados obstaculizó la capacidad del país para abordar su problema de trata, a pesar de los recursos gubernamentales dedicados a los esfuerzos contra la trata, incluidos los servicios para las víctimas", precisa el estudio.

Pedido. Ante ese escenario, las autoridades estadounidenses recomendaron "reducir los obstáculos burocráticos al desembolso de los fondos asignados a los esfuerzos contra la trata" y "aumentar la financiación para los servicios a las víctimas".

El Fonatt, mediante la oficina de prensa de Migración, detalló que la ley estipula que su financiamiento surge del cobro de \$1 en el impuesto de salida de Costa Rica.

"Durante el periodo 2020, las vías de ingreso aéreas se mantuvieron cerradas desde el 17 de marzo y hasta, aproximadamente, el mes de noviembre. Esta situación, evidentemente, afectó la recaudación de este tributo, provocando el desfinanciamiento del Fonatt, al ser el impuesto de salida del país su única fuente de financiamiento", detalló el Fondo.

Restricción. El Fonatt explicó que las disposiciones emitidas por la Tesorería Nacional estipulan "que las transferencias a las entidades beneficiarias de recursos se girarán conforme a la recaudación, a la disponibilidad de liquidez, al uso de superávit libre en sustitución de transferencias y a la priorización establecida en la normativa vigente".

"Para las transferencias con destino específico asociados a un impuesto, se girará una vez que los ingresos hayan sido efectivos y registrados por la Contabilidad Nacional y no se podrá girar un monto superior a lo recaudado, ni a lo presupuestado", explicó la entidad.

Agregó que a pesar de la reactivación de vuelos entre el 1.º de enero y el 8 de julio de este 2021, se ha recaudado menos dinero en comparación con el 2019, por ejemplo.

Como parte de los esfuerzos para brindar este año una mejor atención en la trata de personas, se realizó la gestión correspondiente para que el Fonatt cuente con un desembolso de ¢450 millones a fin de poder atender las diversas necesidades de las víctimas.



Las mujeres figuran entre las principales víctimas de trata de personas en Costa Rica. La baja de ingresos coincide con un incremento en los casos. (Foto con fines ilustrativos).

Cierre de refugio. En el periodo de estudio también se consigna el cierre, en diciembre del año pasado, de un albergue de emergencia dedicado a víctimas de trata que se encontraba dentro de las instalaciones de la Coalición Nacional contra el Tráfico

Ilícito de Migrantes y la Trata de Personas (Conatt), en San José.

"La agencia (Conatt) se mudó dentro de la ciudad debido a restricciones presupuestarias y no tenía un refugio en su nuevo sitio. Como resultado, no había en el país instalaciones de refugio específicas para la trata", destacó el análisis.

Pese a esto, la Coalición "favoreció la vivienda a las víctimas en una red de casas de seguridad del gobierno,



En el 2019, hubo una campaña en nuestro país para combatir la trata de personas.

pero también colocó a las víctimas en una casa de seguridad operada por la sociedad civil o en un refugio a más largo plazo para mujeres y niños".

El documento también precisa que, específicamente, el acompañamiento a menores de edad víctimas de este delito fue dado mediante el Patronato Nacional de la Infancia (PANI), el cual cuenta con una red de refugios para niños y podía colocar a las niñas víc

LOS OBSERVADORES INFORMA-RON DE QUE LA FALTA DE DES-EMBOLSO DE TODOS LOS RE-CURSOS ASIGNADOS OBSTACULIZÓ LA CAPACIDAD DEL PAÍS PARA ABORDAR SU

PROBLEMA DE TRATA, A PESAR DE LOS RECURSOS GUBERNA-MENTALES DEDICADOS A LOS ESFUERZOS CONTRA LA TRATA, INCLUIDOS LOS SERVICIOS PARA LAS VÍCTIMAS". Departamento de Estado de EE. UU.

DURANTE EL PERIODO 2020 LAS VÍAS DE INGRESO AÉREAS SE MANTUVIERON CERRADAS DES-DE EL 17 DE MARZO Y, APROXI-MADAMENTE, HASTA EL MES DE NOVIEMBRE, ESTA SITUACIÓN EVIDENTEMENTE AFECTÓ LA RECAUDACIÓN DE ESTE IM-PUESTO, PROVOCANDO EL DES-FINANCIAMIENTO DEL FONATT, AL SER EL IMPUESTO DE SALIDA DEL PAÍS SU ÚNICA FUENTE DE FINANCIAMIENTO". Fonatt